
致辭 

立法會：財經事務及庫務局局長就《2013 年印花稅（修訂）條例草案》全體

委員會審議階段合併辯論修正案的發言全文（五）（只有中文） 

2014年 7月 15日（星期二） 

  以下是財經事務及庫務局局長陳家強今日（七月十五日）在立法會會議

上就《2013 年印花稅（修訂）條例草案》全體委員會審議階段第 23 條修正

案的發言全文： 

 

主席： 

 

  政府不同意張宇人議員提出「日落條款」的修正案。在這一個可以說是

很重要的課題上，政府與張議員的立場是南轅北轍的。 

 

  政府推出的需求管理措施在應對物業市場的過熱情況的成效有目共睹，

我在此不再重複。雖然措施初見成效，但在市場前景仍然存在不明朗，加上

樓宇供應仍然偏緊的情況下，我們認為現時是有必要維持措施。 

 

  我們在法案委員會指出，任何一廂情願的「日落條款」，只會發放錯誤的

信息，與我們的政策原意相反，該錯誤信息如何解讀也好，我們不可以排除

它有可能刺激需求，影響整體措施的效力。 

 

  不設「日落條款」不等於對樓市狀況坐視不理。政府會繼續參考相關的

指標，一定會密切監察樓市的情況，這是我們的責任。推行這措施是為了對

付市場的熾熱情況，所以我們一定會留意這些情況有沒有變化，這是一定需

要做的。事實上，樓市受許多因素影響，包括宏觀經濟環境、利率及資金情

況和市場的供求情況。我們不可以看一個而不看另一個，政府一定參考不同

的指標去密切監察住宅物業市場的情況，這可能包括一些不同的數字，不限

於樓價、置業負擔能力、物業成交量、供求平衡、按揭貸款增長，以及各種

本地和外圍經濟因素的變化。我們不只看外來利息和資金流向，還有本地情

況。樓市的發展複雜多變，因素之間有很多互動。如果有人問政府有沒有單

一指標或方程式去反映政府的監察模式？我認為沒有。現時很多外國的中央

銀行若要與市場溝通，要發出退市信息，亦不能依賴單一指標。香港現時面

對如此複雜的樓市，包括外圍及內在情況，我認為我們需要考慮很多不同因

素。政府會參考所有相關的指標以作出整體評估。 

 

  因應樓市的情況，政府會採取適當的措施，包括適時調整需求管理措施

的力度，以確保樓市健康平穩發展。我亦已承諾，會在通過《條例草案》後



一年進行檢討，並向立法會作出匯報。這不是簡單的承諾，是在立法會提出

的承諾，是莊嚴的，我們會在一年內匯報。 

 

  值得一提的是類似的修正案在立法會審議《2012年印花稅（修訂）條例

草案》時已被否決，我懇請各位委員貫徹過去的立場，反對張議員動議的修

正案。 

 

 

完 


